



LETTRE D'INFORMATION DOCUMENTAIRE



N°2024-10A
15 OCTOBRE 2024

SOMMAIRE

SOLIDARITE, COHESION SOCIALE, ENFANCE

Aide à domicile

Discriminations

Enfance - Famille

Immigration

Insertion

Jeunes

Logement

Pauvreté - Lutte contre les exclusions

Personnes âgées

Personnes en situation de handicap

Politique de la ville

Protection de l'enfance

Travail social

Violences

AIDE A DOMICILE



Aidants : la vie en suspens - LSD : La Série Documentaire

France culture, 07/10/2024

<https://www.radiofrance.fr/franceculture/podcasts/serie-aidants-la-vie-en-suspens#concept-about>

En 4 épisodes.

LSD s'intéresse aux aidants. Ils seraient entre 9 et 11 millions en France - en majorité des femmes - à courir après le temps pour tenter de concilier travail, vie privée et soutien à leur proche vulnérable.

Les besoins en personnel accompagnant des personnes âgées en perte d'autonomie

DREES - dossiers, 10/2024, n° 123

https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/publications-communique-de-presse/les-dossiers-de-la-drees/241003_DD_besoins-personnel-accompagnant

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) et l'Institut des politiques publiques (IPP) publient une étude qui mesure les besoins en personnels accompagnant les personnes âgées en perte d'autonomie en France. Cette étude recense à la fois les besoins des personnes en perte d'autonomie qui vivent à domicile mais également les besoins de celles qui sont accompagnées dans des établissements d'hébergement pour personnes âgées. Il s'agit ici de l'accompagnement par les personnes qui sont rémunérées.

Aux petits soins pour les services d'aide à domicile

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 14/10/2024, n° 2736, p. 50

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41953734/aux-petits-soins-pour-les-services-d-aide-a-domicile>

Pour rendre les métiers du secteur plus attractifs, le conseil départemental de Vendée soutient seize services d'aide et d'accompagnement à domicile.

Quand un CCAS rectifie le tir et atteint sa cible

Travail & sécurité, 10/2024, n° 863, p. 40-41

<https://www.travail-et-securite.fr/ts/pages-transverses/liseusePDF.html?pdfUuid=jcr:18cf629a-f8a5-4cfd-a460-9910a4ac4a64>

Le service autonomie à domicile de Centre communal d'action sociale de la ville de Cenon, près de Bordeaux, intervient auprès de 480 bénéficiaires. En 2019, face à un fort taux d'absentéisme et de grandes difficultés de recrutement d'agents à domicile, l'équipe dirigeante se lance dans une démarche de prévention et s'appuyant notamment sur la personne. Une réussite bien visible aujourd'hui.

DISCRIMINATIONS

Le Monde Les jeunes psychiatres luttent contre la stigmatisation

Monde (Le), 11/10/2024, p. 28-29

https://www.lemonde.fr/societe/article/2024/10/10/sante-mentale-des-jeunes-psychiatres-militent-contre-la-stigmatisation_6347943_3224.html

Les troubles psychiques, qui touchent un Français sur cinq, continuent de pâtir d'idées reçues. Une nouvelle génération de psychiatres multiplie les initiatives pour faire évoluer les pratiques et les mentalités.



La lutte contre les discriminations, un travail de longue haleine

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 14/10/2024, n° 2736, p. 46-47

<https://www.lagazettedescommunes.com/949493/la-lutte-contre-les-discriminations-un-travail-de-longue-haleine/>

Même si elles ne sont pas visibles, les discriminations sexistes, ethno-raciales, liées à l'orientation sexuelle ou au handicap persistent, menaçant la cohésion sociale.

La lutte contre les discriminations vise à former, sensibiliser et outiller les agents et les partenaires des collectivités pour repérer, écouter et orienter les victimes.

Cette démarche ne peut réussir que si elle est intégrée et transversale, commune à tous les services et partagée avec d'autres strates de collectivités et l'Etat.

Pour des directions fortes face au racisme

Direction(s), 10/2024, p. 20-21

Devant un racisme au travail de plus en plus décomplexé dans tous les secteurs d'activité, la psychologue clinicienne Marie-Françoise Custos-Lucidi lève le voile sur la souffrance des victimes. Elle enjoint les employeurs à mener une politique ferme de prévention et de lutte contre toutes formes de discrimination.

ENFANCE ET FAMILLE

Accueil de la petite enfance



L'observation en crèche, gage de qualité d'accueil des jeunes enfants

Lesprodelapetiteenfance.fr, 10/10/2024

<https://lesprodelapetiteenfance.fr/vie-professionnelle/organi>

La qualité d'accueil des jeunes enfants en crèche est une préoccupation centrale depuis de nombreuses années pour tous les professionnels de l'enfance. Néanmoins, elle se heurte à une réalité complexe où l'humain se trouve pris entre le projet éducatif de l'établissement, les pratiques parentales et l'organisation des tâches au quotidien. Comment se mettre d'accord pour trouver l'action la plus juste au milieu d'une certaine cacophonie ambiante ? Un élément commun, outil au service de cette qualité d'accueil, émerge alors pour mettre tout le monde d'accord : l'observation de l'enfant. Cependant, comment donner envie à chaque professionnel de la réaliser ? Comment mettre en œuvre cette pratique commune à toute l'équipe ? Quelles sont les pistes qui fonctionnent pour rester centré sur l'intérêt de l'enfant et construire l'observation ? Le point de vue de Caroline Vattaire, puéricultrice, consultante petite enfance auteure « Du projet éducatif au projet d'établissement en EAJE, de l'écriture à l'action centrée sur l'enfant » qui propose un plan d'action en 3 étapes.



« Tout doux le bruit » : cette initiative pour réduire le bruit en crèche est un succès

Lesprodelapetiteenfance.fr, 04/10/2024

<https://lesprodelapetiteenfance.fr/initiatives/rythmes-de-vie/tout-doux-le-bruit-cette-initiative-pour-reduire-le-bruit-en-creche-est-un-succes?>

Cris, jeux bruyants, pleurs. . . Le niveau sonore dans les lieux d'accueil de la petite enfance peut parfois dépasser les limites acceptables, aussi bien pour les enfants que les professionnels qui les accompagnent, causant maux de tête, fatigue et stress pour tous. La communauté d'agglomération du Puy en Velay s'est emparée du sujet depuis près de deux ans. Retour d'expérience.

Le mode de financement des crèches à nouveau sur la sellette

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 07/10/2024, n° 2735, p. 8-10

<https://www.lagazettedescommunes.com/948791/le-mode-de-financement-des-creches-a-nouveau-sur-la-sellette/>

Dans son enquête sur les maltraitements en crèche, le journaliste Victor Castanet pointe les dysfonctionnements d'un modèle de financement qui n'incite pas à la qualité d'accueil. Un livre choc, qui fait réagir plusieurs élus de grandes villes de France.



Qualité vs quantité : le défi de l'accueil des jeunes enfants dans les politiques publiques,
03/10/2024

<https://enfance-jeunesse.fr/les-defis-de-laccueil-des-jeunes-enfants-martine-long/>

Martine Long est directrice de l'ouvrage "Le jeune enfant, sujet de politique publique" et maîtresse de conférences en droit public (HDR) à l'Université d'Angers est disponible ci-dessous. Elle a notamment publié en 2023 un ouvrage sur le service public de la petite enfance (Berger-Levrault) et coordonné des programmes de recherche concernant cette thématique.

Travailler avec des enfants [Dossier] / BRASSEUR Grégory, FAUVERNIER Lucien, SOULAY Corinne, Travail & sécurité, 10/2024, p. 12-25

<https://www.travail-et-securite.fr/ts/pages-transverses/liseusePDF.html?pdfUuid=jcr:18cf629a-f8a5-4cfd-a460-9910a4ac4a64>

Au sommaire de ce dossier :

- des métiers exigeants qui requièrent de l'attention
- professionnelles de la petite enfance et choyées par la ville (Saint-Médard-en-Jalles)
- désamorcer plutôt qu'éteindre : les risques physiques ou psychosociaux
- le collectif, pilier au cœur de la mêlée : un projet de prévention des troubles musculosquelettiques et des risques psychosociaux
- quand des ATSEM se trouvent au centre des préoccupations pour la rénovation d'une école
- du tintamarre au calme : une cloison pour baisser d'un ton
- une dynamique d'équipe au service des plus petits

Accueillir / CLERGEAU Sandrine, GENDARME Laurence, ROBIN Gérard

Enfances & psy, 10/2024, n° 101

<https://shs.cairn.info/revue-enfances-et-psy-2024-3?lang=fr>

Vous êtes-vous toujours sentis bien accueillis ?

Nos métiers autour de l'enfance et de l'adolescence en font une priorité. Ou tout du moins un point d'entrée.

Alors que certains prennent le temps d'accueillir, d'autres se sont spécialisés dans l'urgence. Ce temps de l'accueil, qu'il soit le premier ou pas, préfigure de la rencontre avec l'autre. Qui accueille-t-on ? et comment le fait-on ? À quoi faut-il s'attendre ? À ne pas être prêt ? Enfin, qui accueille ? L'institution peut-elle accueillir ou n'y a-t-il que des individus susceptibles de le faire ?

Ce sont des questions très actuelles et politiques auxquelles nous nous proposons de réfléchir dans ce numéro.

Au cœur de la direction en petite enfance [Dossier] / LACHE Christel

Métiers de la petite enfance, 10/2024, n° 334, p. 9-39

- Les enjeux du management en petite enfance - Avant-propos
- La réglementation en petite enfance n'est pas un gros mot !
- Le management plaisant, une approche prometteuse
- La place des silences et des non-dits dans les équipes de la petite enfance : une histoire de communication
- Une équipe, des conflits !
- Cohésion et qualité en crèche : élever les standards pour dynamiser son équipe
- Mettre en œuvre et évaluer la qualité de l'accueil : le rôle de l'équipe de direction
- La semaine de 35 heures en quatre jours, rêve ou un cauchemar ?
- L'apprentissage pour investir dans l'avenir professionnel

Accueillir en établissement petite enfance, un enjeu de bientraitance / SALVI Véronique
Enfances & psy, 10/2024, n° 101, p. 15-26
<https://shs.cairn.info/revue-enfances-et-psy-2024-3-page-15>

Accueillir un enfant et sa famille au sein d'un établissement petite enfance nécessite de s'interroger en permanence sur ce qu'est accueillir, qui accueillir, comment accueillir. Le contexte est complexe, les contraintes nombreuses, les enfants toujours uniques et singuliers, tout comme leur famille. L'équipe accueillante est aussi singulière, composée d'adultes eux-mêmes singuliers. Cet article est un ensemble de réflexions livrées à travers le prisme de l'accueil comme un enjeu de bientraitance et d'humanité.

Développement de l'enfant

Pourquoi l'art et la culture sont essentiels au développement et à l'humanisation des tout-petits [Dossier] / RATEAU Dominique, RUFO Marcel, RAPOPORT Danielle, et AL.
Spirale, 08/2024, n° 109, p. 19-144

<https://shs.cairn.info/revue-spirale-2024-1?lang=fr&tab=sommaire>

On dit partout qu'il faut éveiller les bébés, les cultiver, les nourrir de mots, de comptines, de spectacles, d'albums, de danse, que sais-je encore. On vous assure qu'il est primordial, pour leur développement, de veiller à leur santé culturelle. Plus, que favoriser la libre participation de l'enfant à la vie culturelle et affective est un droit, inaliénable et opposable, garanti par la Convention internationale des droits de l'enfant de 1989 (article 31).

On vous engage, toutes et tous, parents, professionnels de la petite enfance, de l'accueil, de l'éducation, du soin, à découvrir tous les bienfaits de l'art et de la culture, dès les aubes naissantes.

Vous ne lirez rien d'autre ici que le rappel de ces vérités répétées à l'empan depuis des années et qui font consensus.

Alors pourquoi ce numéro de Spirale ? Simplement, comme un rappel de vaccination, pour témoigner de ce qui doit être notre inébranlable engagement : promouvoir l'accès à la culture et aux expériences sensibles dès le plus jeune âge.

Parentalité



Mères à perpétuité

Arte, 2024, 67 mn

<https://www.arte.tv/fr/videos/116507-000-A/meres-a-perpetuite/>

En France, tous les dix jours, un enfant est tué par sa mère. En donnant la parole à certaines de ces femmes et à leurs proches, ce documentaire jette un regard neuf sur un phénomène sociétal encore tabou.

Quand des jeunes femmes partagent joies et peines

Direction(s), 10/2024, n° 234, p. 16-18

Nantes (Loire-Atlantique). L'association La Maison de Marthe et Marie propose à des mamans célibataires en difficulté d'habiter avec des jeunes femmes actives ou étudiantes volontaires. Une colocation solidaire dont l'objectif est de renforcer le vivre-ensemble dans un climat de sécurité et d'amitié.

<https://www.martheetmarie.fr>

Ris-Orangis au côté des familles monoparentales

Alternatives économiques, 10/2024, n° 451, p. 16

<https://www.alternatives-economiques.fr/ris-orangis-sort-grand-jeu-familles-monoparentales/00112409>

Le statut de "parent-solo" adopté par le conseil municipal de cette commune de l'Essonne en mai 2024, accorde aux mères et aux pères élevant seuls leurs enfants 21 droits spécifiques.



Père trop père

Epoque (L'), 14/10/2024

Ils parquent avec leur porte-bébé dans les aires de jeu et connaissent par cœur les Pixar... Mais rechignent encore pour la plupart à faire les lessives ou à prendre les rendez-vous chez le médecin. Comparés aux mères, les « nouveaux pères » ont encore des efforts à faire.

Responsabilité des parents : l'autorité parentale prévaut désormais sur la cohabitation / MIMOUN Dan

Petites affiches, 09/2024, n° 9, p. 50-52

Dans cet arrêt promis aux honneurs du Bulletin et du Rapport de la Cour de cassation, l'assemblée plénière opère un revirement de jurisprudence sur la condition de cohabitation dans la responsabilité des parents du fait de leur enfant. Elle décide que dorénavant, dès lors que les parents exercent en commun l'autorité parentale, ils sont solidairement responsables des dommages causés par leur enfant, nonobstant le fait que l'enfant ne réside à titre habituel chez l'un des deux parents. Seule une décision administrative ou judiciaire de placement peut faire échec à l'engagement de cette responsabilité.

Cass. ass. plén., 28 juin 2024, 22-84760

IMMIGRATION



Abou Sangare, acteur sans-papiers : « Ce qui m'arrive ici, c'est comme si j'étais dans un film » Libération, 11/10/2024

<https://www.liberation.fr/culture/cinema/abou-sangare-les-sans>

Après un prix d'interprétation au Festival de Cannes pour « l'Histoire de Souleymane », en salles ce mercredi, le Guinéen de 23 ans va pouvoir déposer une nouvelle demande de régularisation. Pour « Libération », il revient sur le tournage, son incroyable parcours et ses difficultés pour obtenir sa régularisation.

Europe des migrations : aux frontières du droit

Projet, 10/2024, p. 9-66

<https://www.revue-projet.com/questions-en-debat/europe-des-migrations-aux-frontieres-du-droit/373>

L'UE peut-elle se doter d'une politique migratoire juste et harmonisée ? Le Pacte européen sur la migration et l'asile rate l'ambition en laissant une latitude considérable aux États membres. Humainement et financièrement coûteux, le traitement répressif des migrations compromet les fondements de l'Union. D'autres chemins existent.

Migrants : panser les plaies de l'exil / PELTIER Cécile

Grands dossiers des sciences humaines (Les), 09/2024, n° 76, p. 78-81

https://www.scienceshumaines.com/migrants-panser-les-plaies-de-l-exil_fr_47461.html

L'hôpital Avicenne de Bobigny (Seine-Saint-Denis) a une longue tradition en matière de psychiatrie transculturelle. La consultation psychotraumatisme accueille des exilés, victimes de guerre ou de tortures, dans le respect de leur culture.

https://www.scienceshumaines.com/les-troubles-mentaux_fr_924.htm



INSERTION



Expérimentation Territoires zéro chômeur de longue durée : note d'étape du comité scientifique

Dares, 10/2024

<https://dares.travail-emploi.gouv.fr/publication/experimentation-territoires-zero-chomeur-de-longue-duree-note-detape-du-comite>

Cette note d'étape présente les principaux objectifs de l'expérimentation, les travaux en cours dans le cadre de sa deuxième évaluation puis les caractéristiques des territoires et des salariés de l'expérimentation. Cette note est réalisée par le comité scientifique institué par le ministère du Travail en juin 2023.



Premier bilan des expérimentations - RSA : 4 alertes pour répondre aux inquiétudes des allocataires, 10/2024, 82 p.

<https://www.secours-catholique.org/m-informer/publications/premier-bilan-des-experimentations-rsa>

La loi pour le plein emploi prévoit de mettre en place au 1er janvier un "accompagnement renoué" des personnes allocataires du revenu de solidarité active (RSA) en conditionnant le versement de leur allocation à un minimum de 15 heures d'activité par semaine. Au risque d'accroître la précarité de ménages déjà vulnérables.

La "période de mise en situation en milieu professionnel" a 10 ans : l'immersion professionnelle, un outil efficace à (re)découvrir [Dossier]

Information (L'), 15/10/2024, n° 1084, p. 9-14

Outil au service des parcours d'accompagnement à l'emploi, la période de mise en situation en milieu professionnel (PMSMP) a 10 ans. Un anniversaire qu'a tenu à fêter le ministère du Travail en organisant un webinar le 12 septembre 2024. L'événement a été l'occasion de revenir sur les particularités - et l'efficacité - de ces immersions professionnelles effectuées dans un cadre juridique sécurisé. Mettant en lumière les expériences accumulées et les bonnes pratiques d'accompagnement, la rencontre a également souligné l'intérêt de la PMSMP pour les publics les plus éloignés de l'emploi. L'ambition, dans le contexte de la récente réforme France travail, est aujourd'hui de la faire connaître davantage.

JEUNES



Le Fil Good

Santé publique, 2024

<https://www.youtube.com/playlist?list=PLI00syIAMv7Sb8F6oBj1NEqIWkHwTzEkC>

"Le Fil Good", une série de vidéos pour inciter les jeunes à prendre soin de leur santé mentale

Le Monde Cécile van de Velde, sociologue : « La montée de la solitude dans la jeunesse est une tendance forte et structurelle de ces deux dernières décennies »

Monde (Le), 11/10/2024

https://www.lemonde.fr/campus/article/2024/10/10/cecile-van-de-velde-sociologue-la-montee-de-la-solitude-dans-la-jeunesse-est-une-tendance-forte-et-structurelle-de-ces-deux-dernieres-decennies_6347940_4401467.html

La spécialiste des émotions estime, dans un entretien au « Monde », que la solitude est une question sociale et politique, et une clé d'entrée pour comprendre les mutations de la société.



Le Monde Une « épidémie de solitude » se répand chez les jeunes

Lemonde.fr, 08/10/2024

https://www.lemonde.fr/campus/article/2024/10/08/une-epidemie-de-solitude-se-repand-chez-les-jeunes_6346484_4401467.html

Alors que l'isolement est souvent associé aux personnes âgées, les plus jeunes sont nombreux à en souffrir : un mal-être grandissant, qui peut avoir de sérieuses conséquences sur la santé mentale et physique.



Vide contemporain et adolescence

Yapaka.be, 2024, 34 p.

<https://www.yapaka.be/livre/livre-vide-contemporain-et-adolescence>

Dans un monde en crise, l'adolescent est assujéti à un double mouvement, traversé par ses pulsions/pubertaires et simultanément confronté à la violence du monde. Pris dans un entre-deux, entre l'enfance révolue et l'adulte en devenir, l'adolescence est une traversée éprouvante pour allier bouleversements corporels de la puberté et processus psychiques à l'œuvre. Un monde en crise et en manque de perspective impacte particulièrement l'adolescent en quête de sens. Empêché de se projeter dans un idéal amoureux, amical, politique, social et sans adultes consistants pour prendre appui, l'adolescent perd pied à exister.

L'auteure, Michèle Benhaim, analyse les enjeux adolescentaires contemporains en remobilisant chaque adulte, professionnel, école, famille pour renouer avec l'adolescent et retrouver vitalité.

LOGEMENT

Cette « cabanisation » qui inquiète les maires des communes rurales

Figaro (Le), 03/10/2024, n° 24917, p. 12

<https://www.lefigaro.fr/actualite-france/la-france-des-yourtes-et-des-cabanons-illicites-un-fleau-qui-se-propage-20240928>

Travailleurs pauvres, retraités sans ressources, néoruraux . . . Ils sont de plus en plus nombreux à vivre en toute illégalité dans des chalets ou des camionnettes installés dans des champs ou au milieu des bois. Un casse-tête pour les préfetures et maires qui tentent de freiner le phénomène.

PAUVRETE



REPLAY - Série "Le non-recours aux droits et aux services" : état des lieux du phénomène et perspectives d'action publique - Webinaire 1, CNFPT, 10/10/2024, 130 mn

<https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/pwlag5nfzmm/>

Le CNFPT propose une série de 4 webinaires pour accompagner les collectivités dans leur compréhension et leurs actions en matière d'accès aux droits et de lutte contre le non-recours et explorer les différentes dimensions du phénomène.

[Accès aux ressources documentaires](#)



Lutter contre la pauvreté : un investissement social payant, Collectif Alerte, 2024, 50 p.

<https://www.alerte-exclusions.fr/fr/nos-actions/communiqués-de-presse/la-lutte-contre-la-pauvrete-un-investissemment-social-payant>

Dans un contexte où la priorité de lutte contre la pauvreté se heurte régulièrement aux objectifs de réduction de la dette publique, le Collectif ALERTE dévoile les résultats d'une étude qui brise les idées reçues, en montant l'impact économique positif des politiques de lutte contre la pauvreté.



Les personnes précaires bienvenues dans les débats citoyens

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 14/10/2024, n° 2736, p. 44

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41953718/les-personnes-precaires-bienvenues-dans-les-debats-citoyens>

L'assemblée du futur, lancée par la ville de Marseille, est, en partie, composée de membres sélectionnés sur critères sociaux.

Les garages solidaires lèvent les freins à la mobilité

Alternatives économiques, 10/2024, n° 451, p. 94-96

Des associations proposent la réparation, la location et la vente de véhicules d'occasion à petits prix au plus précaires, qui n'ont parfois pas d'autre option que d'utiliser une voiture.

Pauvreté des familles

Précarité : un appartement pour soutenir les pères dans leur parentalité

Média social (Le), 03/10/2024

Depuis 2023, le Centre d'action sociale protestant (CASP), association laïque reconnue d'utilité publique, propose à des hommes accueillis en centre d'hébergement d'urgence de recevoir leurs enfants dans un appartement "hors les murs". Une aide à la parentalité qui sert aussi d'accroche pour les soutenir sur d'autres problématiques.

Quand des jeunes femmes partagent joies et peines

Direction(s), 10/2024, n° 234, p. 16-18

Nantes (Loire-Atlantique). L'association La Maison de Marthe et Marie propose à des mamans célibataires en difficulté d'habiter avec des jeunes femmes actives ou étudiantes volontaires. Une colocation solidaire dont l'objectif est de renforcer le vivre-ensemble dans un climat de sécurité et d'amitié.

<https://www.martheetmarie.fr>

Précarité alimentaire



Alimentation durable et ESS, enjeux et leviers d'action des collectivités locales

Réseau des collectivités territoriales pour une économie solidaire, 08/2024, 68 p

https://www.rtes.fr/system/files/inline-files/VDef_Re

Ce RepèrESS se nourrit de l'ensemble des travaux du réseau autour des enjeux de transition, d'alimentation et d'ESS. Il a pour souhait d'inspirer les collectivités territoriales dans leurs actions et politiques vers une alimentation plus durable et plus solidaire.

SDF



Femmes sans domicile fixe, fragments de vies

Publicsenat.fr, 2024, 53 mn

<https://www.publicsenat.fr/emission/documentaire/femmes-sans-domicile-fixe-fragments-de-vies-e0>

Plus de femmes dans la rue aujourd'hui qu'autrefois. Quel est cet engrenage infernal ? N'attend-t-on pas de notre société qu'elle protège les plus faibles ? Qui étaient ces femmes avant de se retrouver à la rue ?





Femmes sans abri, la face cachée de la rue - Rapports d'information du Sénat

Sénat, 10/2024, 294 p.

<https://www.senat.fr/notice-rapport/2024/r24-015-2-notice.html>

Pendant dix mois, quatre sénatrices rapporteuses – Agnès Evren, Marie-Laure Phinera-Horth, Olivia Richard et Laurence Rossignol – se sont penchées sur la situation de ces femmes invisibles, cachées par nécessité ou ignorées par un système inadapté à leurs besoins.

Politique d'hébergement des sans-abris : un rapport de la Cour des comptes pointe les manquements de l'État

Maire-info.com, 01/10/2024

<https://www.maire-info.com/social/politique-dhebergement-sans-abri-un-rapport-la-cour-comptes-pointe-les-manquements-etat-article-28964>

Dans une publication dévoilée hier, la Cour des comptes alerte sur la nécessité pour l'État de renforcer le pilotage des structures d'hébergement. Elle dénonce aussi une « stratégie de court terme » qui détériore la qualité de l'offre pour les sans-abri.

<https://www.ccomptes.fr/sites/default/files/2024-09/20241001-S2024-1121-Relations-entre-Etat-et-gestionnaires-structures-hebergement.pdf>

PERSONNES AGEES



Replay - Série - Repérage des fragilités et de la perte d'autonomie – Le programme ICOPE - Comment développer le programme ICOPE au sein de ma structure ? - Webinaire 3

CNFPT, 10/10/2024, 120 mn

<https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/phaoge31c6ju/>

Le programme ICOPE développé par l'OMS préconise des parcours de soins intégrés pour les seniors, reposant sur une démarche de prévention structurée. L'approche est fonctionnelle, déterminée par l'évaluation et le suivi des capacités intrinsèques (locomotion, état nutritionnel, santé mentale, cognition, audition, vision). La transition démographique nous invite à réfléchir à la manière de préserver l'autonomie en favorisant l'implication des personnes concernées.

Le repérage des fragilités est au cœur de la série de webinaires organisée par le CNFPT, en partenariat avec le CHU et le Gérotopôle de Toulouse. Il s'agira de comprendre ce qu'est le vieillissement en bonne santé et son articulation avec la perte d'autonomie pour prévenir cette dernière. Le programme ICOPE de repérage des fragilités vous sera présenté ainsi que la manière de le déployer.

[Ressources documentaires](#)



REPLAY - Série - Repérage des fragilités et de la perte d'autonomie – Le programme ICOPE - Comment prévenir la perte d'autonomie ? - Webinaire 2

CNFPT, 03/10/2024, 120 mn

<https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/pe1qcki8boxw/>

Le programme ICOPE développé par l'OMS préconise des parcours de soins intégrés pour les seniors, reposant sur une démarche de prévention structurée. L'approche est fonctionnelle, déterminée par l'évaluation et le suivi des capacités intrinsèques (locomotion, état nutritionnel, santé mentale, cognition, audition, vision). La transition démographique nous invite à réfléchir à la manière de préserver l'autonomie en favorisant l'implication des personnes concernées.

Le repérage des fragilités est au cœur de la série de webinaires organisée par le CNFPT, en partenariat avec le CHU et le Gérotopôle de Toulouse. Il s'agira de comprendre ce qu'est le vieillissement en bonne santé et son articulation avec la perte d'autonomie pour prévenir cette dernière. Le programme ICOPE de repérage des fragilités vous sera présenté ainsi que la manière de le déployer.

[Ressources documentaires](#)





Retour en vidéo sur les assises nationales des Ehpad 2024

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 02/10/2024

<https://www.youtube.com/@planete-grise/videos>

Les Assises des Ehpad se sont déroulées les 10 et 11 septembre 2024 à Paris à La Maison de la Mutualité.

<https://www.planetegrise.fr/wp-content/uploads/2024/06/AssisesEhpad-2024-pre-prog-bulletin.pdf?x39865>



Le service public départemental de l'autonomie expliqué en vidéo

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 02/10/2024, 02.00 mn

<https://www.youtube.com/watch?v=2YqJxBJQaB8>

Le service public départemental de l'autonomie expliqué en vidéo motion design.



L'aide sociale aux personnes âgées ou handicapées - Perte d'autonomie et handicap Édition 2024

Drees.solidarites-sante.gouv.fr, 09/10/2024, 122 p.

https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/publications-communique-de-presse-documents-de-referance/panoramas-de-la-drees/241009_Panorama_aide_sociale

En s'appuyant principalement sur les résultats de l'enquête annuelle Aide sociale de la DREES menée auprès des départements, cet ouvrage s'intéresse aux tendances nationales récentes et au cours des vingt dernières années, concernant à la fois les bénéficiaires et les dépenses associées. Les disparités départementales en matière d'aide sociale aux personnes âgées et handicapées sont également présentées. Cet ouvrage décrit en outre les ressources des bénéficiaires de ces aides, leur lieu de résidence et leurs conditions de vie, en utilisant de nombreuses sources statistiques. Enfin, il présente des éléments sur les établissements accueillant ces personnes âgées ou handicapées, en mobilisant les enquêtes quadriennales que la DREES mène auprès de ces structures.



Les chiffres clés de l'aide à l'autonomie 2024

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 10/2024, 28 p.

https://www.cnsa.fr/sites/default/files/2024-06/PUB-CNSA_Chiffres_cles_2024_Access-01.pdf

Cette édition des Chiffres clés de l'aide à l'autonomie met à la disposition des acteurs et des décideurs du secteur médico-social les données disponibles en 2024.

Vieux et dépendant, comment va-t-on vivre en 2050 ?

Observatoire de la Loire-Atlantique, 2024, 70 p.

<https://observatoire.loire-atlantique.fr/44/les-etudes/vieux-et-depen>

À quoi ressemblera la prise en charge des personnes âgées dépendantes en 2050 ? Face au défi sans précédent de la transition démographique à l'œuvre depuis plusieurs années, le Département de Loire-Atlantique a engagé depuis janvier 2024, avec l'agence nantaise le Coup d'Après, une démarche prospective intitulée Dépendance 2050. Il en résulte ce document mêlant projections démographiques, cartographie des enjeux aux échelles nationale et départementale, interviews d'experts et scénarios prospectifs.

Il permet d'imaginer la grande diversité des futurs possibles en matière d'accompagnement et d'inclusion dans la société des personnes âgées dépendantes de plus de 85 ans, à l'horizon 2050.

La loi Bien vieillir répond-elle au défi du vieillissement de la population / RICHEVAUX Marc

Petites affiches, 09/2024, n° 9, p. 34-40

Après des ouvrages qui ont montré les dérives possibles au sein des Ehpad, la loi Bien vieillir, au contenu modeste lié à un vote dans un contexte budgétaire tendu, a été adoptée et publiée. On peut craindre qu'elle ne réponde pas au défi du vieillissement de la population.

L. n° 2024-317, 8 avr. 2024



Aidant familial



Perte d'autonomie : quels effets sur la santé des proches aidants ? - Analyses à partir de l'enquête CARE-Ménages [Dossier] / TOULEMON Léa

DREES - dossiers, 10/2024, n° 122, 28 p

<https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/sites/default/files/2024-10/DD122.pdf>

Dans un contexte de vieillissement de la population et de souhait de soutenir le maintien à domicile, les besoins d'aide vont connaître une forte augmentation dans les années à venir. Cette aide repose en grande partie sur les proches des personnes en perte d'autonomie et n'est pas sans conséquences sur leur vie. Ce Dossier de la DREES se concentre sur les conséquences sur leur santé, en mobilisant l'enquête Vie quotidienne et santé (VQS) réalisée par l'Insee en 2014, et les enquêtes CARE-Ménages réalisées en 2015 par la DREES, deux enquêtes menées auprès des 60 ans ou plus vivant à domicile....

Citoyenneté



Recouvrer sa pleine citoyenneté par la participation : initiatives sur lesquelles capitaliser

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 02/10/2024, 70 mn

<https://www.youtube.com/watch?v=CPc3UoCU02U>

La participation citoyenne recouvre une multitude de dimensions pour permettre la pleine citoyenneté des personnes : renforcer l'accès à la culture, aux loisirs, le réinvestissement des territoires de vie, l'ouverture des lieux de vie des personnes aux habitants... Cette citoyenneté sociale, environnementale et politique, appelle à être soutenue en tirant les enseignements de démarches innovantes.

*Table-ronde 1 :

AD-PA : Favoriser la citoyenneté des personnes âgées – déployer et évaluer « Citoyennage » en France

Centre hospitalier des pays de Morlaix : La participation des aînés et de leur entourage au profit du territoire et de ses habitants

*Table-ronde 2 :

Nous aussi : Nos droits aussi

EHPAD Constance Mazier : Innovation citoyenne dans trois EHPAD publics : quels impacts sur la transformation de l'offre ?

*Discussion et échanges : Cyril Desjeux, sociologue et directeur scientifique d'Handéo

Perception des seniors dans la société : une représentation "plutôt positive"

Vie-publique.fr, 02/10/2024

<https://www.vie-publique.fr/en-bref/295530-personnes-agees-une-perception-plutot-positive-des-65-ans-et-plus>

Le Haut conseil de la famille, de l'enfance et de l'âge (HCFEA) publie une enquête sur la représentation de la vieillesse et de l'âgisme en France. Maladie, dépendance, solitude. . . la vieillesse renvoie en général à une image négative. Les personnes interrogées ont toutefois une représentation "plutôt positive" des personnes de 65 ans et plus.

<https://www.strategie.gouv.fr/actualites/hcfea-veillissement-de-population-agees-une-france-agiste-malgre>

Les âgés Citoyennage ne veulent pas être réduits à leur vieillissement

Hospimedia, 02/10/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20241001-usagers-les-ages-citoyennage-ne-veulent-pas-etre>

Après un an de concertations en Occitanie et Île-de-France dans le cadre des démarches de l'association Citoyennage, quatorze préconisations sont publiées. Les âgés, même dépendants, veulent rester acteurs de leur vie.

<https://citoyennage.fr/2024/07/synthese-du-colloque-citoyennage-ile-de-france-2024/>

<https://citoyennage.fr/wp-content/uploads/2024/09/echos-n5.pdf>



Ehpad

Alternatives à la prison : un Ehpad accueille des condamnés aux travaux d'intérêt général

Média social (Le), 08/10/2024

https://www.lemediasocial.fr/alternatives-a-la-prison-un-ehpad-accueille-des-condamnes-aux-travaux-d-interet-general_Y2Jea8

L'administration pénitentiaire vient de signer une convention avec la Fondation Partage et vie pour développer le travail d'intérêt général (TIG) dans le secteur du grand âge. Depuis 2018, un Ehpad de l'Yonne membre de la fondation a ouvert ses portes à des centaines de condamnés. Entretien avec son directeur.

Ces Ehpad qui facilitent les tâches quotidiennes des agents

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 14/10/2024, n° 2736, p. 30

<https://archives.lagazettedescommunes.com/41953687/ces-ehpad-qui-facilitent-les-taches-quotidiennes-des-agents>

Démarche participative, aides techniques, formations. . . des Ehpad préviennent les troubles musculosquelettiques.

Cuisinier en Ehpad

Gérosopie pour les décideurs en Gérontologie, 10/2024, p. 35

Fiche métier

Le cuisinier en Ehpad, en plus de maîtriser les techniques de préparation culinaire en collectivité, s'adapte aux besoins spécifiques des personnes âgées. Il met en oeuvre ses connaissances et son savoir-faire pour varier les menus selon les régimes alimentaires de chacun.

Ehpad : de l'oxygène grâce aux tarifs différenciés

Direction(s), 10/2024, n° 234, p. 33

A compter du 1er janvier 2025, les Ehpad habilités à l'aide sociale pourront tenir compte des capacités contributives de leurs nouveaux résidents pour fixer leurs tarifs d'hébergement. Un levier pour retrouver des marges de manœuvre qui demande un peu d'anticipation.

Hygiène des locaux [Dossier]

Gérosopie pour les décideurs en Gérontologie, 10/2024, n° 163, p. 18-22

Au sommaire :

- Prévenir les infections grâce à une hygiène rigoureuse
- La détergence probiotique, pour maîtriser le risque infectieux autrement
- Eau, vinaigre et vapeur : la résidence Talansa met le cap sur la durabilité

Des olympiades d'ampleur pour changer le regard

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 09/2024, p. 26-27

Au printemps, 700 sportifs en herbe d'ESMS de la région niçoise ont participé aux Olympiades des aînés ; Inédites et organisées par la FNADEPA 06, elles ont réuni des personnes âgées ou en situation de handicap vieillissantes.

Le CHI s'empare de l'esprit olympique

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 09/2024, p. 25

Séniors et professionnels du centre hospitalier intercommunal Lys Hyrôme ont saisi la dynamique olympique pour créer, en interne, une série d'actions autour du sport.

Au lieu des tableurs, vive les valeurs

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 09/2024, n° 167, p. 16-21

Attractivité des métiers, budgets serrés, publics de plus en plus vulnérables, normes qualités etc. Face aux injonctions paradoxales, les directeur d'ESMS pour personnes âgées bataillent au quotidien pour faire vivre des valeurs humanistes dans leurs structures. Car, pour eux, les "Vieux méritent mieux". Plus qu'un slogan, une réalité.



Directeur-Président : binôme gagnant ?

Eclair'âge, la revue de la FNADEPA, 09/2024, n° 167, p. 14-15

Un manque d'échanges et cela produit des incompréhensions, des blocages, voire une inertie du système. Quelles solutions inventer ? Comment se répartir les rôles ?

Fin de vie

Comment mieux accompagner la fin de vie ?

Géroscopie pour les décideurs en Gérontologie, 10/2024, n° 163, p. 30-31

Souvent la dernière demeure des personnes âgées, l'Ehpad est un acteur important des soins palliatifs en France. De plus en plus d'établissements prennent des initiatives pour briser le tabou autour de la mort et mieux accompagner les résidents en fin de vie.

Doula de fin de vie

Géroscopie pour les décideurs en Gérontologie, 10/2024, p. 32

Stéphanie Chauveau exerce le métier encore peu connu en France de Thanadoula. Ce terme désigne un accompagnement de fin de vie, également appelé death doula et and-of-life guide aux Etats-Unis.

Lien social



Un café associatif pour lutter contre l'isolement des personnes âgées

Caisse nationale de solidarité pour l'autonomie, 02/10/2024, 03.05 mn

<https://www.youtube.com/watch?v=kEFahNxCNbw>

Au Joli Mai, un café associatif de Saint-Ouen (93), les personnes âgées côtoient habitants et enfants du quartier pour partager des temps de jeux, des repas ou participer à des ateliers d'aide aux devoirs, ou de cuisine. Un café des aidants y est également organisé. Grâce au financement du Conseil départemental de Seine-Saint-Denis, l'association a développé différentes activités en direction des personnes âgées et des partenariats avec un EHPAD et une résidence autonomie.

Métiers



Les besoins en personnel accompagnant des personnes âgées en perte d'autonomie

DREES - dossiers, 10/2024, n° 123

https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/publications-communique-de-presse/les-dossiers-de-la-drees/241003_DD_besoins-personnel-accompagnant

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) et l'Institut des politiques publiques (IPP) publient une étude qui mesure les besoins en personnels accompagnant les personnes âgées en perte d'autonomie en France. Cette étude recense à la fois les besoins des personnes en perte d'autonomie qui vivent à domicile mais également les besoins de celles qui sont accompagnées dans des établissements d'hébergement pour personnes âgées. Il s'agit ici de l'accompagnement par les personnes qui sont rémunérées.

À la découverte des métiers de l'autonomie, 23/09/2024

<https://mda.departement06.fr/actualites/la-decouverte-des-metiers-de-lautonomie>

Créé en 2023, par le Département des Alpes-Maritimes en partenariat avec l'association CERSAP06 et l'organisme de formation professionnelle LUZCARE, le Réseau des ambassadeurs des métiers de l'autonomie a pour mission de promouvoir les métiers liés au grand âge et au handicap.



Santé des personnes âgées

Fausse route : comment la prévenir ?

Géroscopie pour les décideurs en Gérontologie, 10/2024, n° 163, p. 26-27

Les fausses routes alimentaires représentent un risque majeur. Outre l'asphyxie par obstruction, ces incidents répétés peuvent entraîner une pneumopathie d'inhalation, complication potentiellement mortelle. Pour les prévenir, la mise en place de mesures préventives adaptées est essentielle.

PERSONNES EN SITUATION DE HANDICAP



REPLAY - Série Handicap et protection de l'enfance : comprendre les enjeux pour mieux travailler ensemble au respect des besoins des enfants à double vulnérabilité ? Comment croiser les politiques ? - Webinaire 1, CNFPT, 08/10/2024,

180 mn

<https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/pc1tkk4zt6y0/>

1er webinaire d'une série de trois sur la prise en charge des enfants protégés ayant un handicap.

[Ressources documentaires](#)



L'aide sociale aux personnes âgées ou handicapées - Perte d'autonomie et handicap Édition 2024

Drees.solidarites-sante.gouv.fr, 09/10/2024, 122 p.

https://drees.solidarites-sante.gouv.fr/publications-communique-de-presse-documents-de-referance/panoramas-de-la-drees/241009_Panorama_aide-sociale

La Direction de la recherche, des études, de l'évaluation et des statistiques (DREES) publie l'édition 2024 du Panorama « L'aide sociale aux personnes âgées ou handicapées ». En s'appuyant principalement sur les résultats de l'enquête annuelle Aide sociale de la DREES menée auprès des départements, cet ouvrage s'intéresse aux tendances nationales récentes et au cours des vingt dernières années, concernant à la fois les bénéficiaires et les dépenses associées. Les disparités départementales en matière d'aide sociale aux personnes âgées et handicapées sont également présentées. Cet ouvrage décrit en outre les ressources des bénéficiaires de ces aides, leur lieu de résidence et leurs conditions de vie, en utilisant de nombreuses sources statistiques. Enfin, il présente des éléments sur les établissements accueillant ces personnes âgées ou handicapées, en mobilisant les enquêtes quadriennales que la DREES mène auprès de ces structures.

Le conseil national des personnes handicapées lance une consultation citoyenne

Hospimedia, 2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20241007-politique-de-sante-le-conseil-national-des-personnes>

Alors que le Premier ministre a suggéré la création d'une proposition de loi sur le handicap, le Conseil national consultatif des personnes handicapées lance une consultation citoyenne. L'idée est que toutes les parties prenantes puissent y contribuer.



Le fonds départemental de compensation du handicap : entre complexité juridique et solidarité nationale / FABERON Florence

Actualité Juridique. Droit Administratif, 07/10/2024, n° 34/2024, p. 1868-1872

Le Conseil d'Etat rejette le recours en annulation introduit contre le décret du 25 avril 2022 relatif à l'amélioration des fonds départementaux de compensation du handicap. Si le juge rejette rapidement les éléments de légalité externe, il est conduit à questionner notre République sociale au prisme du handicap et du reste à charge dans le cadre des dispositifs de compensation.

Conseil d'Etat, 9 novembre 2023, Association APF France Handicap, n° 465268

<https://www.legifrance.gouv.fr/ceta/id/CETATEXT000048384859>

Emploi



ExTRAH : Entraînement des Compétences Sociales des TRAvailleurs en situation de Handicap grâce aux outils numériques, FIRA+, 2024

<https://www.firah.org/fr/extrah.html>

Alors que les compétences socio-professionnelles sont cruciales pour l'adaptation post-transitionnelle, la littérature scientifique met en avant un déficit de ces compétences parmi les travailleurs présentant une déficience intellectuelle pour lesquels on décrit souvent des difficultés en lien avec la communication et les interactions sociales. Les personnes avec des déficiences des compétences sociales présentent des difficultés dans l'utilisation de la communication à des fins sociales ainsi qu'une incapacité dans l'habileté à moduler leur comportement selon le contexte.

Pour répondre à ce besoin, le projet ExTRAH a été développé afin d'améliorer les compétences socio-professionnelles des personnes en situation de handicap mental ou présentant un trouble neurodéveloppemental.

Travail protégé : un modèle en mutation

Direction(s), 10/2024, n° 234, p. 22-29

Sous le coup du vent inclusif soufflé par les pouvoirs publics, les établissements et services d'aide par le travail sont lancés dans une entreprise de transformation. Leurs enjeux ? Favoriser les parcours et renforcer les droits des travailleurs handicapés. Pressés par le rythme soutenu des réformes, les gestionnaires, décidés à défendre leurs fondamentaux, ont misé sans attendre sur la diversification de leurs activités.

Inclusion numérique

L'inclusion numérique des personnes en situation de handicap - Accompagner l'autonomie numérique des personnes en situation de handicap intellectuel et/ou cognitif, 2024, 82 p.

<https://lesbases.anct.gouv.fr/ressources/enquete-l-inclusion-numerique-des-personnes-en-situation-de-handicap-intellectuel-etou-cognitif>

Cette étude présente un état des lieux des usages, des difficultés et des opportunités numériques déclarées par les personnes en situation de handicap intellectuel et/ou cognitif et leurs accompagnants, ainsi que des recommandations d'actions. Elle est la première étape d'un projet porté par la Croix-Rouge française et Emmaüs Connect et soutenu par l'ANCT et l'Agefiph.

Métiers

À la découverte des métiers de l'autonomie, 23/09/2024

<https://mda.departement06.fr/actualites/la-decouverte-des-metiers-de-lautonomie>

Créé en 2023, par le Département des Alpes-Maritimes en partenariat avec l'association CERSAP06 et l'organisme de formation professionnelle LUZCARE, le Réseau des ambassadeurs des métiers de l'autonomie a pour mission de promouvoir les métiers liés au grand âge et au handicap.



Troubles du neurodéveloppement

Autisme, un trouble à spectre large / OLANO Marc

Grands dossiers des sciences humaines (Les), 09/2024, n° 76, p. 38-41

https://www.scienceshumaines.com/autisme-un-trouble-a-spectre-large_fr_47441.html

Le trouble du spectre autistique est de plus en plus diagnostiqué aujourd'hui. Est-ce une question de définition ? Une épidémie encore inexpliquée ? Le débat se poursuit.

https://www.scienceshumaines.com/les-troubles-mentaux_fr_924.htm

POLITIQUE DE LA VILLE

Mais où sont passés les quartiers populaires ?

Gazette des communes, des départements, des régions (La), 14/10/2024, n° 2736, p. 8-10

<https://www.lagazettedescommunes.com/949390/mais-ou-sont-passes-les-quartiers-populaires/>

Pas moins de 39 ministres et secrétaires d'Etat . . . et pas un seul chargé de la politique de la ville ! Selon les acteurs de la politique de la ville, l'absence de portefeuille ministériel dédié à leurs quartiers relève du « mépris ».

PROTECTION DE L'ENFANCE



REPLAY - Série Handicap et protection de l'enfance : comprendre les enjeux pour mieux travailler ensemble au respect des besoins des enfants à double vulnérabilité ? Comment croiser les politiques ? - Webinaire 1, CNFPT, 08/10/2024,

180 mn

<https://cnfpt-formation.adobeconnect.com/pc1tkk4zt6y0/>

1er webinaire d'une série de trois sur la prise en charge des enfants protégés ayant un handicap.

[Ressources documentaires](#)

Comment faire une information préoccupante pour un enfant en situation de handicap ?

Hospimedia, 16/10/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/fiches-pratiques/20241014-e>

Le handicap et les troubles neurodéveloppementaux doivent être pris en compte dans le cadre des informations préoccupantes. Ils sont facteurs de risques de maltraitances mais peuvent aussi causer des situations pouvant seulement s'y apparenter.

https://www.conseil-national.medecin.fr/sites/default/files/external-package/fiche_pratique/qsw98/cnom_modele_information_preoccupante.pdf



La protection de l'enfance en danger

France Inter, 14/10/2024, 36 mn

<https://www.radiofrance.fr/franceinter/podcasts/le-18-20-le-telephone-sonne/le-18-20-le-telephone-sonne-du-lundi-14-octobre-2024-4895332>

L'Aide Sociale à l'Enfance ne protégerait pas les enfants placés, mais les rendrait plus vulnérables en les confiant à des familles non agréées. C'est le constat accablant qui semble émerger d'un procès en cours à Châteauroux.



La commission d'enquête sur la protection de l'enfance est relancée

Média social (Le), 10/10/2024

https://www.lemediasocial.fr/la-commission-d-enquete-sur-la-protection-de-l-enfance-est-relancee_gVNTII

Les députés ont approuvé à l'unanimité la relance de la commission d'enquête relative aux « manquements des politiques publiques de protection de l'enfance », ce mercredi 9 octobre.



Mères à perpétuité

Arte, 2024, 67 mn

<https://www.arte.tv/fr/videos/116507-000-A/meres-a-perpetuite/>

En France, tous les dix jours, un enfant est tué par sa mère. En donnant la parole à certaines de ces femmes et à leurs proches, ce documentaire jette un regard neuf sur un phénomène sociétal encore tabou.

Mineurs non accompagnés

Les mineurs non accompagnés : un accueil à créer, à rêver, à inventer / DEFFONTAINES

Emmanuelle, LECONTE Juliette

Enfances & psy, 10/2024, n° 101, p. 89-100

<https://shs.cairn.info/revue-enfances-et-psy-2024-3-page-89>

À travers des situations cliniques, l'article traite d'une réflexion quant à l'accueil clinique des jeunes mineurs non accompagnés dans un contexte de crise de l'hospitalité. Si l'arrivée de ces jeunes migrants est sous-tendue par le non-accueil et la gestion de flux, comment faire une place à leur subjectivité, à leur symptomatologie, à leurs souffrances ? Ainsi l'article propose-t-il, dans un premier temps, de reprendre le contexte de l'arrivée et de la prise en charge des mineurs non accompagnés, puis une réflexion sur ce que peut être accueillir ces enfants dans ces différentes temporalités. Enfin, l'article traduit l'acte éminemment politique de cet accueil et interroge nos engagements cliniques et citoyens.

Mieux accueillir les mineurs non accompagnés / LEGOFF Thomas

Esprit, 10/2024, p. 95-102

<https://shs.cairn.info/revue-esprit>

En refusant de voir que le durcissement permanent du droit des étrangers contraint de nombreuses personnes à minorer leur âge pour espérer pouvoir bénéficier d'un accueil digne, la gauche élude la situation réelle des jeunes adultes, et les invisibilise. Ce faisant, elle offre les mauvaises réponses aux mauvais publics.

Placement

Protection de l'enfance : la Cour de cassation persiste, et signe la fin du "placement à domicile"

Média social (Le), 10/10/2024

<https://www.lemediasocial.fr/protection-de-lenfance-la-cour-de-cassation-persiste-et-signe-la-fin-du-placement-a-domicile>

Les juges des enfants et les services de l'aide sociale à l'enfance (ASE) vont devoir envisager de nouvelles interventions éducatives pour protéger les mineurs en danger.

Alors que la Cnape milite pour un « éclaircissement rapide » du cadre juridique du placement éducatif à domicile (PEAD), garantissant le maintien de ce dispositif dans la palette des solutions de protection de l'enfant, la Cour de cassation vient au contraire de confirmer la fin de ces pratiques dans un arrêt du 2 octobre 2024.



TRAVAIL SOCIAL

La formation des travailleurs sociaux : quel avenir ? [Dossier]

Vie sociale, 2024, n° 46, p. 15-150

<https://shs.cairn.info/revue-vie-sociale-2024-2?lang=fr>

Comment concevoir l'évolution des formations du travail social ?

La recherche irrigue-t-elle la formation ?

La construction d'une nouvelle discipline est-elle réellement envisageable ? Souhaitable ?

Qu'en est-il des formations à l'étranger ?

Que veulent les EFTS ? et les Universités ? et les professionnels en activité ?

Et que veulent enfin les politiques ?

Attractivité des métiers : ce que pensent les jeunes du secteur social et médico-social

Média social (Le), 10/10/2024

<https://abonnes.hospimedia.fr/articles/20241007-politique-de-sante-le-conseil-national-des-personnes>

Dévoilée le 9 octobre, une enquête de Nexem, en partenariat avec l'Ifop, rend compte de l'image qu'ont les jeunes du social et médico-social. Faible rémunération, secteur "fragilisé", invisibilisé par les pouvoirs publics... Comment y remédier ? La fédération d'employeurs livre un plaidoyer avec 43 propositions.

<https://nexem.fr/sites/default/files/2024-10/Plaidoyer%20Nexem%20PLF%20PLFSS.pdf>

Accueillir / CLERGEAU Sandrine, GENDARME Laurence, ROBIN Gérard

Enfances & psy, 10/2024, n° 101

<https://shs.cairn.info/revue-enfances-et-psy-2024-3?lang=fr>

Vous êtes-vous toujours sentis bien accueillis ?

Nos métiers autour de l'enfance et de l'adolescence en font une priorité. Ou tout du moins un point d'entrée.

Alors que certains prennent le temps d'accueillir, d'autres se sont spécialisés dans l'urgence. Ce temps de l'accueil, qu'il soit le premier ou pas, préfigure de la rencontre avec l'autre. Qui accueille-t-on ? et comment le fait-on ? À quoi faut-il s'attendre ? À ne pas être prêt ? Enfin, qui accueille ? L'institution peut-elle accueillir ou n'y a-t-il que des individus susceptibles de le faire ?

Ce sont des questions très actuelles et politiques auxquelles nous nous proposons de réfléchir dans ce numéro.

"L'analyse des pratiques pour retrouver du sens" / CHIMCHIRIAN Anne

Direction(s), 10/2024, p. 44-45

<https://www.directions.fr/Piloter/carriere/2024/10/-L-analyse-des-pratiques-pour-retrouver-du-sens--2060490W/>

Encouragées par la Haute Autorité de santé, les analyses de pratiques professionnelles sont reconnues pour soutenir les équipes. Mais les directions les mettent en place quelques fois sans en connaître tous les enjeux. Comment mieux cerner les différentes approches pour les intégrer à son organisation ? La psychologue et formatrice Anne Chimchirian livre quelques repères.

VIOLENCES

[Violences sexuelles : les chiffres effarants d'un rapport international de l'Unicef \(huffingtonpost.fr\)](https://www.huffingtonpost.fr), 10/10/2024

Selon ce nouveau rapport, une fille sur huit et un garçon sur onze a été victime de viol ou d'agression sexuelle pendant son enfance.

<https://www.unicef.fr/article/370-millions-de-filles-et-femmes-victimes-de-viol-ou-dagressions-sexuelles/>





Former les forces de sécurité à l'accueil des femmes victimes de violences conjugales

Centre Hubertine Auclert, 2024

<https://www.centre-hubertine-auclert.fr/actualites/publication-du-2eme-rapport-former-les-forces-de-securite-laccueil-des-femmes-victimes>

Le Centre Hubertine Auclert publie le rapport sur le bilan du projet régional de formation des forces de sécurité en Île-de-France mené en 2023.

THE CONVERSATION **Enquête sur le viol ordinaire / GUERIN Alexane**

TheConversation.com, 2024

<https://theconversation.com/enquete-sur-le-viol-ordinaire-239121>

En France, l'immense majorité des viols sont commis par un partenaire intime ou par un proche. La chercheuse Alexane Guérin a enquêté sur ce qu'elle définit comme des « viols ordinaires », particulièrement difficiles à nommer et à dénoncer parce qu'ils s'inscrivent dans le cadre banal de relations amoureuses ou amicales.



Viols de Mazan : dans le couple, les femmes encore à disposition des hommes [dossier] / LIMBADA Aïcha

Libération, 10/10/2024, n° 13457, p. 14-15

https://www.liberation.fr/societe/droits-des-femmes/viols-de-mazan-dans-le-couple-les-femmes-encore-a-disposition-des-hommes-20241009_6BHB5H5SC5DMLPY3XPSKUOKK3A/

Historienne de la famille et de la conjugalité, Aïcha Limbada s'est rendue à Avignon pour assister à une journée du procès. Elle rappelle que la disponibilité sexuelle des femmes est encore pensée comme une évidence, voire une nécessité pour les hommes.

Cette affaire remet en avant un imaginaire éroticomorbide nourri d'écrits pornographiques, romans gothiques et fictions populaires au XIXe siècle.

https://www.liberation.fr/societe/droits-des-femmes/le-viol-de-femmes-inconscientes-enracine-dans-limaginaire-et-les-pratiques-20241010_UZTIEDFBG5ESXABGYNMCU3GA64/



Catherine Le Magueresse : "s'il on veut mieux définir le viol, il faut changer de paradigme"

Monde (Le), 11/10/2024, p. 30

<https://www.lemonde.fr/idees/article/2024/10/10/catherine-le-ma>

Dans un entretien au « Monde », l'ex-présidente de l'Association européenne contre les violences faites aux femmes au travail estime que le procès des viols de Mazan démontre une fois de plus que la définition juridique du viol doit être révisée.

Comment empêcher les hommes de violer ?

Le 1, 09/10/2024, n° 516

<https://le1hebdo.fr/journal/numeros/516/comment-empêcher-les-hommes-de-violer.html>

Ce que Mazan et le courage de Gisèle Pelicot nous montrent, ce n'est pas le procès de la masculinité dans sa globalité, dont tout homme devrait se sentir honteux. C'est celui de la domination masculine, de cette construction sociale qui engendre tant de violences et de souffrances, chez les femmes comme chez les hommes d'ailleurs.

